



## Contabilidad y Aseguramiento de la información sobre sostenibilidad

**Isabel Torres Z, PhD**

Editora SdeA

Universidad de Santiago

La contabilidad cada día se ha venido alineando con los desafíos de la sostenibilidad a través de la preparación de información no financiera y el aseguramiento de la información revelada por las empresas cumpliendo con los requerimientos de los estándares internacionales (Melnychuk & Ostapchuk, 2024) y la normativa nacional en Chile. Esta situación se ha venido gestando gracias a las demandas de garantías sobre la revelación de esta información por parte de los stakeholders (Farooq & de Villiers, 2017) que buscan validar los procesos de medición, construcción y revelación de información no financiera entregada no solo por las grandes empresas sino también por las Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes).

En esta oportunidad las publicaciones para este número han entregado respuestas en torno a las dinámicas de trabajo que están desarrollando las firmas auditoras respecto a los servicios de aseguramiento para la sostenibilidad mostrando cómo se desarrolla el proceso de verificación externa de la información no financiera en las empresas en Chile (Cariman y Farfán, 2025). Lo cual ayuda a tener mayor transparencia sobre el aseguramiento de la sostenibilidad, entregando elementos clave para quienes se desempeñan en estas áreas de servicios profesionales y también para futuros profesionales.

Las Pymes no se quedan atrás dado que los procesos de innovación y desarrollo respecto de la sostenibilidad ha sido acompañada por organismos e institucionales estatales que hacen posible la entrega de soluciones prácticas desde el papel que juega la pequeña y mediana empresa en la economía de los países. Fue así, como Azua y Pizarro (2025) lograron entregar datos del contexto de las Pymes en Chile para llamar la atención sobre los obstáculos que enfrentan es tipo de organizaciones a la hora de revelar información sobre sostenibilidad, indicando que si bien sus propuestas, proyectos, servicios y productos generan un impacto positivo en la sostenibilidad, no logran entregar información no financiera debido a: sobre costos de la preparación de este tipo de información, el poco conocimiento de la regulación en materia de sostenibilidad y de estándares más flexibles sobre los datos que deben proporcionar.

El estudio exploratorio de Adasme (2025) se interesó por evidenciar el efecto que tiene el cambio climático para el sector Agro en Chile, al ser un país que cuenta con diferentes eventos climáticos que inciden directamente en los procesos productivos de las industrias que componen el sector Agro. En este sentido, los índices financieros de liquidez, endeudamiento y rentabilidad de las empresas objeto de estudio dejaron ver que al darse un evento climático puede tener incidencia en el desempeño financiero de la empresa, lo que implica considerar los riesgos asociados para mitigar los efectos de estos.

Asimismo, Mora (2025) reconoce los retos a los cuales se enfrenta la contabilidad de gestión en la actualidad, dando cuenta de la inteligencia artificial y la sostenibilidad dentro de los procesos productivos de las empresas. Donde son nuevos riesgos internos y externos, dado el volumen de información disponible en una era digital que cambia constantemente la forma de realizar los procesos de control de gestión en las empresas.

En esta ocasión también estuvo considerada la educación contable con el trabajo de Clerici (2025) que centró su interés en explorar cómo debería ser la apropiación conceptual en el área disciplinar de la contabilidad a través del proceso enseñanza-aprendizaje. Que sigue estando vigente en las investigaciones contables, dado que la academia debe propender por estrategias que acompañen la forma de aprendizaje que las nuevas generaciones que van teniendo nuevas necesidades dentro y fuera aula.

Desde una perspectiva social, los estudios de género en contabilidad han generado otras demandas como el reconocimiento de marcos teóricos locales a nivel de América Latina y el Caribe que respondan a la realidad de los países considerando aspectos culturales, sociales, históricos, patrimoniales, políticos, económicos y ambientales que afectan la forma en que interactúan las personas en el mercado de servicios de contabilidad y aseguramiento. Por ello Restrepo (2025) identifica la conexión de autores y teorías decoloniales que pueden acompañar el análisis de los estudios de género dando reconocimiento a una construcción de conocimiento dentro de la comunidad académica Latinoamérica.

Y por último, y no menos importante, en este número queremos dejar en testimonio de mano propia el legado del Profesor titular del Departamento de Contabilidad y Auditoría FAE USACH, Dr. Carlos Paillacar Silva, quien nos ha brindado un tremendo legado como académico universitario y que de acuerdo a su entrega y una vida dedicada a la academia, su vida y obra es una lectura necesaria y muy interesante como semblanza de una época y del paso que las personas que dejan una huella imborrable entre quienes hemos tenido el honor de compartir su trabajo.

## Referencias

- Farooq, M., & de Villiers, C. (2017). Assurance of sustainability and integrated reports (pp. 149–162). Routledge. <https://doi.org/10.4324/9781315108032-12>
- Melnychuk, B., & Ostapchuk, S. (2024). Conceptual Foundations for Providing Integrated Reporting Assurance. *Oblik i Finansy*, 2(104), 106–117. [https://doi.org/10.33146/2307-9878-2024-2\(104\)-106-117](https://doi.org/10.33146/2307-9878-2024-2(104)-106-117)